

### NUESTRO HOMENAJE AL MINISTRO DE LA GUERRA MANUEL AZAÑA

Voces, hechos y anécdotas en torno a la figura del hombre revolucionario

## El señor Azaña se ha visto obligado a aplazar el viaje que tenía proyectado para hoy a Segovia

### La obra revolucionaria y civil de Azaña en el Gobierno provisional de la República

De todos los hombres que componen el actual Gobierno, Azaña es indudablemente el que ha realizado una obra más positiva, y más fecunda para el futuro nuevo régimen político español. Claro que el Ministerio a él encomendado era también el más embrollado por la monarquía, en el que una reforma se presentaba más erizada de posibles discordias y hasta de peligros. Cuando Azaña se hizo cargo del Ministerio, el ejército se hallaba asfixiado por una burocracia que realizaba la doble función de agotar el presupuesto y de ahogar toda iniciativa y toda eficacia militar con sus ramificaciones parasitarias. Además esta organización viciosa, le hacía constantemente desbordarse de su función peculiar e invadir la esfera política creando detrás de los Gobiernos de la nación una angustiosa pesadilla de la que parecía que no sería posible salir nunca más.

Pero gracias a Azaña, en poco más de dos meses esta pesadilla se ha desvanecido por completo. El ejército reintegrado a su función propia, empieza a sentir la interior satisfacción que la dictadura le hizo perder por completo. Han sido precisos algunos sacrificios personales en los jefes y oficiales que formaban las plantillas militares y ha sido el actual ministro de la Guerra el primero que reiteradamente ha reconocido en varios de sus discursos, la conducta altamente patriótica de los cuadros militares al aceptar sus reformas con la mayor disciplina y sin la menor protesta.

No es solo el apartamiento de personal notoriamente sobrante, que inmediatamente empezará a hacer sentir sus efectos beneficiosos en el presupuesto del Estado, lo que España tendrá que agradecer al ministro. Será también el haber despojado al ejército—y esto tendrá que agradecerse como el resto de los españoles, el ejército mismo—de esos privilegios que le daban un cierto aspecto de casta aparte, y que llegó a originar la creación en el país—a algunos momentos—de un difuso ambiente antimilitarista, o por lo menos de un sentimiento de disgusto de los hombres civiles hacia la organización militar. Una de estas privilegiadas situaciones era, en el aspecto judicial, la que hacía que solo los consejos de guerra pudieran entender en los delitos contra los militares—aunque estos delitos no fueran propiamente militares—y entendieran además en los delitos de los civiles contra los militares. Aquello acabó al ser abolida la aborrecible ley de jurisdicciones, y al reducir a sus verdaderos límites la jurisdicción de los tribunales de guerra.

De esta manera el ministro de la Guerra ha podido complementar, no hace aún una semana, sus reformas militares con la supresión de los Gobiernos militares y las Capitanías generales. Esos organismos verdaderamente típicos de la organización militar española del régimen monárquico, servían entre otras cosas, para que cualquier caudillo militar que quisiera erigirse en dictador político encontrara siempre dispuesta ya una organización política revolucionaria, sin más que transmitir el mando a los gobernadores militares. ¿Hubiera sido posible sin esta organización la dictadura de Primo de Rivera, que se vio simplemente de este truco elemental para instaurarse sobre España, y de la que el mismo ejército fué víctima, después de haberla ayudado a implantarse?

Hoy esperábamos en Segovia la visita del señor Azaña. El ministro, por ocupaciones ineludibles, se ha visto, con gran pesar por su parte, obligado a aplazar este viaje. Pero SEGOVIA REPUBLICANA, aprovecha la ocasión de haber ido unidos estos días el nombre de nuestra ciudad y el del ministro para rendirle el homenaje de estas líneas y hacerle de ello testimonio.

Al saludarle, saluda en él a los hombres que han advenido al Poder, no para pronunciar discursos, sino para hacer la verdadera Revolución, que impulsada desde arriba, evita que los demagogos la hagan en la calle.

No es el ministro, que nos visitará en breve fecha, de los republicanos de última hora, que, en muchas partes, quieren hacer pasar por defensa de la República, la defensa de los que antaño fueron sus compinches políticos, convertidos, como ellos, repentinamente a la fe republicana.—Y ya saben nuestros lectores por quién lo decimos—

Azaña ha dicho hace poco en su discurso de Valencia que no le importan los proyectos de Constitución que puedan llevar a las Constituyentes los hombres estudiosos. «Lo que yo quiero en las Cortes,—ha dicho—son trescientos hombres resueltos a apoyar una obra revolucionaria.»

¿Se conseguirá el deseo de Azaña? ¿O triunfará, por el contrario, el criterio de los tránsfugas de la Monarquía que aspiran a llevar también trescientos hombres resueltos... pero resueltos a que después de lo que ha pasado en España, aquí no ha pasado ya nada?

Nosotros hacemos votos fervientes porque sea el anhelo del ministro de la Guerra el que se cumpla.

### EL «CORONEL AZAÑA»

### Ensayista, crítico, presidente de Acción Republicana y del Ateneo, conspirador y Ministro

Antes—mucho antes—de que se pudiera sospechar siquiera que Azaña iba a ser ministro de la Guerra, en el Ateneo se le llamaba por muchos «el coronel Azaña.» El nombre de Manuel Azaña no había salido entonces del ambiente intelectual en el que se desenvolvía—y en el que era conocido por numerosas traducciones y ensayos políticos publicados en revistas y en libros. De su actuación política sólo se sabía que había formado en las huestes del reformismo, sin que pusiera ningún empeño en destacar en el partido su personalidad, y que en un discurso pronunciado en un acto reformista celebrado hace muchos años en el Retiro había hablado de cuestiones militares, mostrando una gran competencia en el asunto. Pero esta afición suya—que se mostró después en un ensayo sobre la organización del Ejército francés en la post-guerra—no influía para nada en este cariñoso apelativo por el que era conocido en el Ateneo. Se le llamaba el coronel Azaña, no porque se viera en él ninguna predisposición militarista, ni ninguna afición militar, sino por su gran energía cuando los votos de los socios le llevaban a un puesto en la Junta de Gobierno de la Casa.

Era tradición en ésta, desde los tiempos más remotos—y era natural que así sucedieran en una sociedad de la que siempre han formado la casi totalidad gentes dedicadas al cultivo de las

letras, las cuales no han solido nunca en España (también por tradición) estar sobradas de dinero—que numerosos socios se retrasaran en el pago de las cuotas mensuales, y que las Juntas de Gobierno, llenas de tolerancia, dejaran pasar un mes y otro sin aplicar a los morosos el correctivo reglamentario de dárles de baja cuando se llegaran a deber tres recibos. Pues bien, esto sucedía solamente hasta que Azaña entraba a formar parte de la Junta. Entonces se daba el caso de que los morosos se apresuraban a pagar sus débitos al día siguiente mismo de haber sido elegidos. Y se cuenta que en una ocasión llegó a expulsar de la docta Casa a 50 amigos e incondicionales suyos que se encontraban en descubierto por los tres meses justos que marcaba el reglamento.

Pero cuando Azaña mostró verdadera energía—ya energía de gobernante—fue en la organización de Acción Republicana y en los esfuerzos para realizar la unión de los republicanos dispersos en la Alianza Republicana, Acción Republicana vió enseguida en él su director, y a la dirección del grupo le elevó por los votos de los afiliados.

Poco después, en los momentos difíciles del Ateneo, cuando las Juntas de Gobierno se encontraban un poco perplejas ante la nueva situación creada por el Gobierno Berenguer, fué también Azaña el hombre en el que

el Ateneo encarnó su inquietud política, que en aque los momentos había llegado a su máxima tensión y le eligió su presidente. Entonces el Ateneo emprendió de una manera clara, sin vacilaciones y sin embozo, su tarea revolucionaria: el Centro de más prestigio intelectual de España tenía la firme convicción de que ineludiblemente tenía que cumplir por encima de todo una misión ineludible: la de encauzar la tendencia nacional contra un régimen que había sumido a España en el oprobio y le habían llevado al desprestigio más absoluto entre las demás naciones.

Así llegó el 15 de Diciembre. Entonces se supo que «el coronel Azaña» era el ministro designado para regir el Ministerio de la Guerra en la República que se avecinaba. El Ateneo se cerró, al mismo tiempo que varios miembros del Gobierno provisional eran encarcelados. Azaña, después de conferenciar con los compañeros encerrados en la Modelo, se ocultó en Madrid mismo. Fuera de la Cárcel tenía una misión que cumplir y que cumplió. En aquellos ratos de ociosidad a que le condenaba la ocultación de la Policía, que le buscaba activamente, Azaña iba escribiendo y perfiriendo los decretos que en un futuro muy próximo habría de dar desde el Ministerio de la Guerra reorganizando el Ejército español, embrollado por la obra corruptora de la monarquía.

### Cómo tomó posesión Azaña del Ministerio de la Guerra el día catorce de Abril

14 de Abril. El trono de los Borbones daba sus últimos tambaleos, ante el regocijo popular. Los ministros del gabinete Aznar se apresuraban a ir haciendo su equipaje. Aquella tarde Azaña era avisado por el Gobierno provisional de la República reunido en casa de M<sup>g</sup>ue Mauria pa a que acudiera al último Consejo extraoficial que celebraba.

Poco después todos los ministros, cruzaban en auto, por entre la muchedumbre que llenaba las calles lanzando gritos de júbilo, para tomar por sorpresa el ministerio de la Gobernación.

Entonces el Gobierno, después de un breve cambio de impresiones se planteó el problema de que cada ministro fuera a tomar posesión del ministerio correspondiente. Para la mayoría de ellos, el momento no tenía más trascendencia que la trascendencia histórica del cambio de régimen que se verificaba en aquellos momentos. Pero sobre el ministro de la Guerra podía muy bien cernirse una inquietud, sin que ella significara el menor decaimiento en la tarea impuesta. Los otros iban a encontrar a funcionarios, en su mayor parte entusiasmados con la proclamación de la República y todo se iba a reducir a unos discursos formularios sin más diferencia con los que se pronunciaban en los cambios de Gobierno del antiguo régimen, que ahora iban a ser dichos, escuchados y aplaudidos con mayor entusiasmo que entonces. Pero en Guerra... ¿Qué gesto encontraría el ministro al llegar al palacio de Buenavista en los funcionarios militares? ¿Cuál sería la acogida que el Ejército iba a dispensar a la República? Azaña quiso radicalmente salir de dudas. No quiso exponerse a que hoy le recibieran los militares de la burocracia del ministerio con aplausos, y mañana los oficiales y jefes de las guarniciones le recibirían de uñas. Cogió el teléfono y llamó al ministerio:

—¡Aquí el ministro de la Guerra! Que se comuniquen a todos los jefes con mando en Madrid, que se encuentren en el ministerio dentro de media hora que el ministro va a ir a tomar posesión. Media hora después, Azaña completamente solo, llegaba a las puertas del palacio de Buenavista y subía rápido las escaleras. Poco más tarde estaba en el salón de actos y atravesaba por entre la guarnición entera de Madrid, hasta la mesa ministerial.

La mayoría de los generales y coronels que llenaban la sala, habían acudido allí animados del mejor espíritu de disciplina, para prestar su adhesión al nuevo régimen. Pero no faltaban algunos que se habían colocado ostentadamente en primera fila, luciendo en el pecho sus condecoraciones y tratando de dejar en el flamante ministro la impresión de una pretendida superioridad.

Azaña, sin embargo, no se inmutó, como es natural. Breve y enérgico, sin arrogancias y también sin vacilaciones, pronunció su discurso de presentación. En él hizo su primera alusión a la disciplina con que el Ejército acataba el nuevo poder. E hizo constar que la organización militar estaba en las mejores condiciones para entrar en el régimen republicano, precisamente porque éste no había necesitado, para instaurarse, de su ayuda.

Luego saludó y volvió a pasar por entre los funcionarios de guerra con la misma decisión con que había entrado.

### ANECDOTARIO

#### Globitos los jueves

Aparentemente Azaña es un hombre grave y serio, cnyas palabras secas parecen, a lo mejor destempladas. Sin embargo, su rostro impenetrable de castellano oculta una fina flexibilidad de inteligencia y un humor envidiable.

Aunque él nunca deja traslucir en sus conversaciones sus propósitos, ni nada de lo que se refiere a su vida ministerial, son ya nu-

merosas, sin embargo, las anécdotas que circulan sobre su actuación en el ministerio de la Guerra.

Entre ellas figura una realmente divertida. Se dice que poco antes de terminar el primer plazo establecido por los decretos de Guerra, para que los jefes y oficiales militares pudieran solicitar el retiro en las magníficas condiciones en que se les concede, un

grupo que vacilaba entre retirarse o no, pesando las ventajas y los inconvenientes, decidió entrevistarse con el ministro para decidir de una vez, según fuera el resultado de la entrevista.

—Queríamos saber—dijeron a Azaña estos hamletos del retiro voluntario—si usted podría darnos alguna garantía más de la anunciada, para que podamos retirarnos con tranquilidad. Real-

mente a nosotros nos parece bien el retiro, por que, ya sabemos que nos marchamos con el mismo sereno que tenemos y con las gratificaciones etc... Pero... claro... la verdad... querríamos que usted nos concretase algo más, que encontrara alguna manera para que no saliéramos perjudicados en nada...

Azaña no se enfadó. Se quedó unos momentos como si meditase

lo que le proponían y al fin, como si de pronto se le hubiera ocurrido una gran solución, se dió el eureka de una palmada en la frente:

—Sí—les dijo, con su habitual tono de seriedad—. Puedo hacer algo de lo que me proponen. Por ejemplo, tenga usted por concedido que a los que pidan el retiro el jueves les podemos dar globitos, como hacen en las tiendas.

—Manda usted algo más, señor Ministro? —Si, mando «que vaya» usted a prisiones

Azaña ha sido el dique impenetrable con el que han tropezado todos los generales de la Monarquía, los que todavía el día mismo en que la proclamación de la República era inminente, respondían al requerimiento del rey para evitar esta proclamación por



medio de la declaración del estado de guerra.

Poco después del 14 de Abril, el ministro de la Guerra recibió de boca de un ayudante el nombre de una persona que aguardaba en la antesala:

—General Mola.

Este nombre era bastante evocador, no sólo por la plaza de Neptuno y por la toma del Ateneo, sino porque había desaparecido—y era buscado—inmediatamente del advenimiento del nuevo régimen, presintiendo—aunque ya reconoció que él no entendía leyes—que iban a tomar alguna medida contra él.—Pero, como vió que los días pasaban sin que a nadie le hiciera el gobierno nada grave, y como debió oír que los grupos callejeros voceaban con insistencia su nombre prometiéndose, en el caso de cojerle entre sus manos, cosas referentes a su físico que a él no debieron dejarle muy tranquilo, había decidido, sin duda presentarse al Gobierno que es donde se consideraba más seguro.

Azaña le hizo esperar un par de horas y al fin le recibió. Mola avanzó sonriente hacia el ministro, dibujando en la boca una sonrisa que acaso quería decir que ya comprendía que la República no tenía fuerza para meterse con ellos, que eran generales ahora como antes. Empezó a hablar con aire campechano, después de saludar con un gesto no muy respetuoso—el gesto con que ellos estaban siempre acostumbrados a saludar a todos los ministros de la Guerra—y siguió hablando, hablando... de cosas... de la reorganización militar, de las incidencias políticas, del buen día que estaba...

Azaña le dejó hablar sin contestarle. Un poco desconcertado por el silencio absoluto del ministro, Mola cortó su frase y se despidió:

—Bueno... ¿Manda usted algo señor ministro?

Y el ministro le contestó brevemente:

—Sí, le mando que vaya enseguida a constituirse en prisiones militares.

El gesto de asombro del general Mola en aquel momento, dicen los que le vieron que es el gesto más grande que han visto nunca.

**Quien la ha tomado con V. he sido yo**

Pero si el ministro de la Guerra de la República ha dado claramente a entender cuál era su deber a los generales que sirvieron de comparsa a la monarquía tampoco ha dejado excederse en sus funciones a los de la República.

Cuentan que hace unos días uno de los altos personajes militares de la situación se le presentó nervioso y un tanto malhumorado:

—Hombre, señor ministro, vengo a decirle que su gabinete militar la ha tomado conmigo. Todas las cosas que yo envío me las echan abajo... No he conseguido ver en la «Gaceta» ni una sola disposición de las que he mandado...

Azaña le atajó: —Querido general, no eche la culpa a los muchachos de mi gabinete militar. Mi gabinete militar no es más que una prolongación de mí mismo. Esas disposiciones a que usted se refiere no tienen ellos la culpa de que no aparezcan. No son ellos los que la han tomado con usted, sino yo. Ustedes estaban acostumbrados durante la monarquía a ser los que mandaban en el Ministerio.

Yo quiero recordarle que bajo la República, ni en el Ministerio, ni en el Ejército, hay más autoridad suprema que el ministro de la Guerra.

El general recogió velas enseñada:

—¡Ah, si es usted es diferente! ¡Es que yo había creído que eran esos muchachos de su gabinete...!, pero, siendo usted...!, claro... A sus órdenes!

**Como sigue ladrando el perro rabioso, nosotros preguntamos:**

¿Qué hacen los laceros? ¿Para qué sirve la «morcilla»?

**Gobierno civil**

**La Plaza de Toros**

Al ser recibidos ayer los informadores por el gobernador, les manifestó que esta mañana a las once, visitará la Plaza de Toros, en unión de la comisión que nombró para inspeccionarla, del alcalde y del propietario de la misma. El objeto de la visita es realizar pruebas de resistencia en las gradas, toda vez que la contradicción entre técnicos y empresa, suscita alguna duda y él tiene que hacer pruebas oficiales, para en vista de los resultados tomar medidas, pues si es lamentable que no haya corridas, más lo es que ocurra alguna desgracia.

**Aclaraciones a un manifiesto**

Nos hizo referencia a la visita que le ha hecho el marqués de Lozoya, y las aclaraciones al manifiesto que ha lanzado como candidato a Cortes en representación de Acción Social, y de cuya entrevista en otro lugar va más amplia información.

**La Derecha Liberal Republicana**

Han visitado al gobernador los candidatos señores Tapia y Rebollar para decirle que presentan por esta capital dicho partido candidatura cerrada con dichos señores y el sacerdote señor Romero Otazo.

**La casa de Correos**

Hoy, a la una, se reunirá la Junta de recepción e inspección de la casa de Correos. El gobernador piensa normalizarla, pues hay algunas cuestiones de índole difícil planteadas en dicha Junta.

**Un cura que se entromete**

El gobernador ha recibido una comunicación del subsecretario de Gracia y Justicia enviándole una exposición de varios vecinos de Fuentesvieja quejándose de

las intromisiones en política de párroco de dicho pueblo, don Dionisio Burgoa.

El señor Fernández Conde lo pondrá en conocimiento del obispo, y adoptará las medidas oportunas.

**Pidiendo atenuación**

El gobernador ha sido visitado por el misionero que predicó en Navas de Oro, para reiterarle su acatamiento al Gobierno y manifestarle, que sin duda sus palabras fueron mal entendidas, ya que no las emitió con interés ninguno, rogándole al propio tiempo, la atenuación de la pena que le ha sido impuesta.

El señor Fernández Conde le manifestó que procurará dentro de lo que la justicia le permita, pero que las manifestaciones se las había hecho el alcalde, haciéndose eco del sentir del pueblo.

**Festival a beneficio de los obreros parados**

El martes, 23, se celebrará en el teatro Juan Bravo, organizado por la empresa, un grandioso festival benéfico, cuya finalidad es la de recaudar fondos para los obreros sin trabajo.

En el programa se incluye la proyección de interesantes películas. La canción Amelia Fernán delectará al auditorio con su maravillosa voz interpretando los cuplés más selectos de su variado y extenso repertorio.

Encarnita Unamuno, la gentil bailarina ejecutará sus más airoas danzas.

Lo sugestivo del programa y el motivo benéfico de la fiesta hacen augurar para ésta un éxito muy notable.

**fút-bol cine radio**

Sábado 20 de Junio

E. A. J. 7.

El próximo domingo en el Stadium de Baterías y a las cuatro de la tarde se celebrará el desempate entre los equipos de la segunda división:

C. D. Balas Rojas, y C. D., San Lorenzo. El primero se alineará con los siguientes jugadores; Rojo, Urcelay, Escribano, Martín, Torres, Casado, Cerezo, Gil, Rueda, Mateo y Calvo, y el segundo con García (P), Galindo, García (M), García (A) Rivero, Arranz, Lobo, Cruz, Diego, Gómez (S), y Cruz (Y).

A las cinco y media se jugará la semifinal entre los clubs de la primera división, Sport F. C. y Academia de Artillería.

La alineación del Sport, será: Carretero, Quintanilla, Velayos (P.), Santamaría, Veiga, Acinas (B.), Coca, García, Atorrasagasti, Burgos y Loranda, y la de la Academia, Tortosa, Diez, Anadino, Castalls, Suances, Mataix, García, Riveras, Batista, Koca y Morero.

Mañana domingo tendrán lugar, en el Cervantes, dos sesiones de cine mudo a las ocho y a las once de la noche.

Se pasará la magnífica cinta titulada «Los pícaros celos». Trátase de una interesante comedia cinematográfica género del séptimo arte perfectamente definido y que tantos adeptos cuenta. En «Los pícaros celos», a la amenidad y soltura del argumento se unen la magnífica interpretación por parte de la guapísima Ruth Dooger y del simpático y jocundo galán Monty Banks, que alcanza el más alto éxito de su triunfo personal.

La cinta distribuida por la «Gaumont» viene precedida de gran fama.

**Junta provincial de Beneficencia**

Ayer tuvo reunión la Junta provincial de Beneficencia para posesionar del cargo de secretario a don José Adellac.

De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra». 11:45: Sinfonía. Calendario. Santoral. Recetas culinarias. 12: Campanadas. Noticias. Bolsa de Trabajo, Programas. Señales.

Tarde, 14,30: Campanadas. Señales. Boletín. Música de concierto. Noticias. Teatros. Conferencias. 19,30: Campanadas. Bolsas extranjeras. Música de baile. Noticias.

Noche, 22:00: Campanadas. Señales. Conmemoración del VI aniversario de Unión Radio, con la cooperación de personalidades del Gobierno de la República y de la Generalidad de Cataluña. 24: Campanadas. Noticias. Cierre de la estación.

Vendo 50 bocoyes para vinos y barriles petroleros Paseo Delicias, 145, portería. Madrid.

tima vez que habló—dice—añu no había venido la República y don Rufino no era republicano.

Atude a los políticos honrados que se retiraron a su casa cuando vieron que no podían servir los ideales que habían defendido toda la vida.

Añade que lo mismo que la vez anterior no fué a pedir nada para él, también llega ahora a Cantalejo con un fin desinteresado.

Ataca el clericalismo que quiere resucitar el tipo de sacerdote de las guerras civiles.

La diferencia esencial entre la monarquía y la República, es que antes para reparar una injusticia había que recurrir a los caciques, y hoy no es preciso recurrir a nadie para alcanzar justicia.

Las elecciones éstas quieren decir—termina—que se va a ir a la política, pensando y votando, en vez de resolver las cuestiones por la violencia.

Todos los oradores fueron apiaudidosísimos y en el acto existió el máximo entusiasmo.

**carnet local**

Viajes

Ayer por la tarde llegó a nuestra ciudad el ilustre doctor don Antonio García Tapia, candidato en las próximas elecciones, siendo saludado por los numerosos amigos con que cuenta en esta ciudad.

—Se halla entre nosotros, pasando unos días, después de un viaje por Italia, la brillante escritora inglesa, señorita Perry.

—Igualmente se encuentra en Segovia, donde se propone pasar una corta temporada, nuestro querido amigo y compañero, Ignacio Carral, que comparte estos días con nosotros las tareas de Redacción.

—Ha llegado de Valladolid en cuya Universidad ha aprobado con brillantes notas el tercer curso de la Facultad de Medicina, el estudioso joven Pedro Parareda.

—Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción a don Pedro Romero Becerri, ex diputado provincial por Cuéllar, llegado a Segovia con motivo de la presentación de su hijo, don Pedro Romero, como candidato para las próximas Cortes Constituyentes.

**Un manifiesto**

En nuestro número de mañana publicaremos un manifiesto que la Acción Republicana, dirige a la opinión de Segovia.

**Fiesta escolar**

Se están ultimando los detalles de la fiesta infantil que organizada por la Universidad Popular, se celebrará en la Plaza de Toros el próximo día 25, cuya fiesta promete ser muy brillante.

**Un debut**

Ayer en la Audiencia, actuó por vez primera como abogado defensor, el joven letrado Antonio Bernaldo de Quirós, secretario de Redacción de este diario. Auguramos muchos triunfos en el ejercicio de la profesión, a nuestro querido compañero de trabajo.

**Los pueblos**

**Sepúlveda**

**Sesiones al vuelo**

La tercera de la serie en el Ayuntamiento. Comienza a las ocho y cuarto, bajo la presidencia del alcalde señor Gozalo con asistencia de los concejales señores Román, López, Cróstobal, Albarrán, Conde, Linage y Olalla. Una buena concurrencia de público.

El señor secretario comienza la lectura del acta de la sesión anterior, que es aprobada tras una petición del señor Albarrán de que se rectifique uno de los conceptos leídos.

Segue la lectura con boletines, una de cuyas circulares, cae entre todos con gran aceptación, por referirse a la relación de monumentos nacionales declarados en la provincia, entre los cuales se encuentran las iglesias de El Salvador, San Justo y Virgen de la Peña de nuestra villa, noticia ya sabida por la prensa. Da cuenta de la cantidad hasta ahora recaudada con destino a los obreros parados. Y por último propone por sí el Ayuntamiento se decida a la celebración de las fiestas, se vaya encargando ya de ello la comisión correspondiente. Así se acuerda.

Comienzan los debates. El señor Linage toma la palabra. Pregunta por qué no se han cumplido por el alcalde los artículos 58, 59 y 60 de la ley municipal, referentes al nombramiento de alcaldes de barrio, poniéndolo en conocimiento de los concejales y a la designación de las Comisiones. Se le contesta que los referidos nombramientos se efectuaron como dispone el artículo correspondiente, recayendo en quienes con anterioridad ya lo desempeñaban y que por descuido no se dió a conocer a la Corporación, y que en cuanto a la designación de las comisiones se efectuó según está dispuesto, en la segunda de las

sesiones contando la de constitución del Ayuntamiento, no en la tercera, como interpretaba el señor Linage.

Pide se haga constar su protesta por la recogida de firmas por unas damas de la localidad, que en realidad es un escrito que elevan al presidente del Gobierno provisional de la República, manteniendo solidaridad con las demás de España por que respeten las órdenes religiosas entre las que figuran—dice—algunas de menores de edad; indica la necesidad de intervenir en el asunto, dando cuenta de ello al señor gobernador. El señor alcalde le contesta que de lo de las firmas de menores no puede afirmar; pero que de lo demás, así como de cuanto sucede en la villa está al corriente la primera autoridad de la provincia.

Igualmente, protesta por el orden de cierre de los establecimientos a las doce de la noche, exponiendo las quejas de algunos industriales; lo hace extensivo también a la orden de cierre del círculo radical socialista, ya que está constituido legalmente con estatutos aprobados por el señor gobernador. El señor alcalde, dice, cree es una hora prudente y que no rectificará, y más tarde, por el señor secretario se indica al señor Linage manifieste al Ayuntamiento la constitución del citado centro para guardarle las consideraciones que se merece.

Se habla de inventario. Seguidamente da a conocer (el señor Linage) las gestiones realizadas por el centro radical-socialista en lo referente a la reforma del arco de la villa; lee una bien redactada instancia elevada a los poderes centrales y unas cartas cruzadas con ese motivo. Como el señor Sánchez de Toledo manifiesta que a pesar de estar todo aprobado, no se ha realizado aún ninguna obra por aparición a u-

tima hora de un pequeño error en una expropiación, se dispone que una comisión realice gestiones en Segovia y Madrid para que en seguida se lleve a efecto.

Segue la actuación del señor Linage. Expone que, como formando parte del proyecto que trae la minoría radical-socialista, y que por olvido no expuso en la anterior sesión, se exijan responsabilidades al ex-alcalde señor Zorrilla por una intervención suya en la bomba de subida del agua que, derivando en una avería, redundó en perjuicio de las arcas del municipio. También piden responsabilidades a los concejales por su actuación en el arreglo del campo de la Virgen de lo que protesta enérgicamente.

El señor Albarrán se adhiere a esta protesta, y expone que en dicho barrio es defectuosa la circulación de agua por las cañerías. La comisión correspondiente investigará sobre el particular. Con este motivo el alcalde manifiesta su intervención cerca del señor gerente de la Sociedad «Ruiz Zorrilla», porque nunca faltó agua en los depósitos como hace unos días sucedió. El señor Albarrán habla de lo del arreglo de la bomba a lo que contesta el señor Conde y se adhiere a lo dicho por el señor alcalde, ¡Que no falte agua!

El señor Sánchez de Toledo indica el plazo señalado por el Gobierno de Berenguer que ha sido ampliado a seis meses por el Gobierno de la República para que los Ayuntamientos que consideren lesivos sus intereses, lo manifiesten no pudiendo ellos resolver, sino recurriendo ante lo contencioso-administrativo.

Y por fin a las nueve y cuarto, con el agujón del tumbre se cesa la sesión.

AVENDAÑO

18 6-1931.

TELEFONO 94 APARTADO 27

**Vísperas electorales**

**Ya está cerrada**

La candidatura de la Derecha Liberal Republicana, con los señores Rebollar, Tapia y Romero Otazo.

Rota la conjunción, la Derecha conforme anunció «va» por los tres puestos en la representación parlamentaria de la provincia. «Va», pero dificultamos que «llegue».

**Otro diario**

Nos informan que don Juan de Contreras poeta, monárquico, y marqués, saca a la luz una hoja impresa con fines electorales. La hoja tendrá el carácter de su inspirador.

¡Ciudadanos! ¡Alerta con los reaccionarios de la ex-monarquía!

**Se retira Villalta**

No el torero, sino el conferenciante solitario. Cede el campo a los demás diestros (diestros, de la derecha) y no se presenta para diputado.

Le basta con sus éxitos oratorios.

**¿El último de la serie?**

Don Eugenio Farragato también aspira a ocupar un puesto en la representación parlamentaria de la provincia. Le presenta la Unión Agrícola,

**Conjunción republicano-socialista**

**Un gran mitin de propaganda electoral**

En el local del Casino de Cantalejo y ante numerosísimo público se celebró un mitin de propaganda electoral ayer tarde.

Presentó a los oradores el señor Fisac, presidente del Casino. Hicieron uso de la palabra Antonio Linage que habló breve y elocuentemente exaltando el espíritu liberal y la personalidad de los candidatos que después hablaron.

**Don Cayetano Redondo**

Un magnífico discurso invocando la tolerancia y el respeto para todas las ideas. Se dirige al candidato señor García Gallego (que antes ha actuado en otro mitin en el mismo local y que escucha al orador) para felicitarle por su modernidad.

Evoca la historia de España para analizar la evolución del ideario liberal, demostrando los obstáculos tradicionales que el régimen monárquico representaba.

Estudia el pensamiento español, y la ideología socialista exponiendo las bases fundamentales del trabajo y de la enseñanza. También se ocupa del problema clerical, analizando la labor a rea-

lizar en las Constituyentes, y pidiendo para España libertad y justicia.

**Don José Luis Martín de Antonio**

Condena que se quiera mezclar la religión con la política y dice que no es posible que los funestos jaimistas vuelvan a traer la guerra civil.

Ataca al caciquismo, y dice que es preciso extirparle de raíz en las próximas Constituyentes.

Dice que la labor constructiva que nay que realizar se condensa en dos palabras: «Despensa y escuelas».

**Don Rubén Landa**

Comienza expresando la gran satisfacción que le produce volver a hablar en Cantalejo. La új-

**«Covadonga»**  
Sociedad Anónima de Seguros  
DIRECCIÓN GENERAL  
ALCALA, NUM. 2  
MADRID  
Inscrita en la Comisaría general de Seguros (ministerio del Trabajo) con las garantías económicas legales  
Seguros contra incendios  
Subdirector para Segovia y su provincia  
**D. EUSEBIO PROVENCIO**  
AGENTE DE NEGOCIOS  
Juan Bravo, 4. 2.º SEGOVIA

**LUBRIFIQUE SU MOTOR CON**  
**A L A S K O**  
Concesionario para España: J. SALA SALA, Castelló, 29.-MADRID  
Representante en Segovia y su provincia:  
**FEDERICO BARRAÑO**, Plaza San Clemente, 1.-SEGOVIA

**«LA SERRANA»**  
Desde el día 12 circula a disposición del público en general un nuevo servicio de automóviles rápidos a Madrid, con los precios siguientes:  
1.ª CLASE.—7,25 ida y 12 pesetas ida y vuelta  
2.ª CLASE.—6,25 ida y 10 pesetas ida y vuelta  
Administración en Madrid: Tudescos, 1  
Salida de Segovia: 7,30 de la mañana.  
Salida de Madrid: 7 de la tarde.  
Nota.—El billete de ida y vuelta solo es valedero para el día de la fecha



# INFORMACION TELEFONICA DE MADRID Y PROVINCIAS

(De nuestro servicio con la Agencia Periodística Internacional)

## Numerosos heridos en Oviedo con motivo del mitin de don Melquiades. Se espera que Lerroux confirme la fuga de Abd-el-Krim

**Continúa la elaboración del Estatuto ferroviario.-Regístranse conflictos en Zamora y Córdoba.-Un terremoto origina en Murcia gran alarma.-Otras diversas noticias**

### La proyectada operación financiera

Madrid, 19, 11 n.

Madrid.—El subgobernador segundo del Banco de España ha manifestado a los periodistas que en el Consejo que dicha entidad celebró esta mañana, se ha tratado del crédito financiero que actualmente se está negociando en París.

Interrogado por los informadores si tenía fundamento el rumor de una ruptura de negociaciones, por exigirse un depósito de oro en París, como garantía de la operación, el señor Suárez de Figueroa respondió que no había nada de ello y que, por el contrario, las negociaciones continúan sin interrupción, aunque claro está que existen discusiones para lograr un acercamiento en los puntos en que divergen los negociadores.

El señor Suárez de Figueroa visitó al ministro de Hacienda para darle cuenta del resultado de la citada reunión.

### Viaje del ministro de Justicia

Madrid.—Han salido después de almorzar para León, el señor Fernando de los Ríos y el subsecretario del Departamento señor Azcarate, al objeto de celebrar un mitin electoral en la capital leonesa. Regresará el martes y después de esa fecha marchará para Granada a celebrar un acto de igual índole el ministro de Justicia.

### La cruz de don Pelayo

Madrid.—La célebre y valiosa reliquia conocida vulgarmente por el nombre de cruz de don Pelayo, que une a su gran valor material un enorme valor histórico por haber pertenecido al célebre rey godo, ha sido trasladada del ministerio de Instrucción pública al museo del Prado.

Al ser transportada del ministerio al automóvil que habla de conducirla al Museo, por ir ocupado el vehículo por un sacerdote y varios números de la Guardia civil se produjo entre el público que presenciaba la operación un gran revuelo por creerse que dicho sacerdote iba detenido.

### Estatuto ferroviario

Madrid.—La comisión del Consejo superior de ferrocarriles encargada de redactar el Estatuto ferroviario definitivo, se ha reunido, tomando el acuerdo de nombrar varias subcomisiones que se repartirán la labor, discutiendo periódicamente hasta llegar a un acuerdo en los puntos en que hay discrepancias.

### Protesta de los comunistas detenidos

Madrid.—Los comunistas presos en la Cárcel Modelo han dirigido una carta a los periódicos protestando de la inclusión de su nombre en la candidatura que presenta el bloque obrero y campesino, pues ellos no han dado su conformidad.

### Accidente de aviación

Madrid.—Un avión de Getafe, tripulado por dos soldados tropezó en pleno vuelo con un cable de alta tensión, cayendo el aparato violentamente a tierra y destruyéndose. Los ocupantes del aparato resultaron ilesos.

### El congreso de la Asociación internacional de Trabajadores

Madrid.—Continúa sus sesiones la Asamblea de la A. I. T. bajo la presidencia del portugués Sousa.

Se discutió un informe acerca de la racionalización del trabajo en la industria, discutiéndose dos propuestas, una suscrita por el delegado francés que hacían suya las representaciones de la mayoría de los países en la que se abogaba por la creación de organismos en las fábricas y talleres para intervenir la producción capitalista. Por otra parte los representantes de la América del Sur califican en su propuesta de artificiosa la anterior solución, propugnando por la implantación de los ideales anarquistas como medio más rápido de conseguir la redención del obrero.

### Sobre el traslado de unos regimientos

Murcia.—Se ha recibido un telegrama ordenando sea suspendida la salida de los regimientos de Infantería número 3, y 3.º ligero de Artillería.

La noticia ha causado gran júbilo en la población y se espera que el Gobierno revoque el acuerdo de traslado, dados los beneficios que reporta la permanencia de estas fuerzas, por el gran número de familias que encuentran medios de vida en el desempeño de los múltiples servicios que dichas unidades exigen.

### Retiro de una subvención

Murcia.—El Ayuntamiento de Yecia ha acordado retirar la subvención que tenía asignado el colegio de escolapios.

El edificio de que disponían los religiosos para la enseñanza será

dedicado a Escuela de Artes y Oficios, a la que será aplicada dicha subvención.

### Detención de un maleante

Vigo.—Ha sido detenido por la policía, Ramón Mosquera. Los agentes que efectuaron la detención fueron agredidos por Mosquera, resultando un policía herido de una puñalada en un muslo.

### Los republicanos demócratas

Gijón.—Han salido para Oviedo numerosos elementos del partido republicano liberal demócrata, con objeto de asistir al discurso que pronunciará en Oviedo el jefe del partido señor Melquiades Alvarez.

Este acto de propaganda electoral será radiado, habiendo dado el gobernador el oportuno permiso para la instalación del micrófono, y colocación de altavoces, en el exterior del edificio, donde tendrá lugar el acto.

El próximo jueves hablará el «leader» demócrata en el teatro de los Campos Eliseos de Gijón.

### Conflicto obrero

Zamora.—En el pueblo de Villamarín de Campos, doscientos obreros agrícolas recorrieron en actitud levantisca las tierras del término, obligando a los pastores a abandonar los ganados que custodiaban. Acudió prontamente la Guardia civil que obligó a los alborotadores a retirarse.

Más tarde, recorrieron las calles del pueblo con garrotas y otras armas. El alcalde conferenció con el gobernador para tratar de encontrar urgente solución al conflicto.

### De elecciones

Barcelona.—Se ha celebrado la antevotación para elegir candidatos del partido socialista por esta ciudad. Se cree que a la cabeza de la candidatura irá el actual ministro de Hacienda don Indalecio Prieto.

La Liga acudirá a la lucha electoral aliada con los tradicionalistas.

El general López Ochoa ha manifestado que se presentará candidato por Barcelona con el carácter de republicano independiente. Ha explicado su actitud diciendo que, a pesar de que él siempre se ha llamado apolítico, cree deber abandonar este carácter y cuantos le conocen sabrán porqué.

Persona muy allegada del general López de Ochoa ha dicho que éste quiere acudir a la asamblea constituyente para oponerse a las reformas militares que está llevando a cabo el señor Azaña, desde el Ministerio.

Como por ser autoridad no podrá tomar parte en actos políticos remite a cuantos quieran conocer su ideología a su libro «De la Dictadura a la República».

### Contra las órdenes religiosas

Avila.—El Ayuntamiento ha acordado pedir al Gobierno la inmediata expulsión de las órdenes religiosas del territorio español.

También ha hecho constar su protesta contra ABC por haber llamado pistolero al fallecido ferroviario Adriano García.

### Reunión en la Presidencia

Madrid.—Se han reunido esta tarde con el señor Alcalá Zamora los ministros de Hacienda, Comunicaciones y Trabajo.

A la salida, el señor Largo Caballero quitó importancia a la reunión, diciendo se había tratado de la cuestión de los obreros de la Telefónica.

También acudió a la Presidencia el ministro de Economía que, según dijo a los periodistas, lo hacía con el objeto de someter a la firma los decretos de su departamento, aprobados en el último Consejo.

El señor Alcalá Zamora salió

a las nueve y media de la Presidencia y confirmó lo manifestado por los ministros.

### La huelga de brazos caídos

Córdoba.—Continúa la huelga de brazos caídos planteada por los obreros metalúrgicos que afecta a más de mil doscientos obreros. Los trabajadores de la fábrica de hielo se han solidarizado con los huelguistas.

Se espera se solucione prontamente el conflicto.

### Un temblor de tierra

Murcia.—A las nueve y media de la mañana se ha dejado sentir un seísmo en dirección de norte a sur. Se produjeron dos trepidaciones con pequeños intervalos, siendo la segunda de una mayor intensidad. El fenómeno produjo gran alarma y la rotura de gran cantidad de cristales. No han ocurrido desgracias personales.

### Crimen pasional

Barcelona.—En la Plaza del Teatro, Angel García, sargento del regimiento de Alcántara, disparó su revólver contra Teresa Solá, produciéndola heridas tal gravedad que determinaron su muerte a poco de ser ingresada en el hospital. El agresor volvió contra sí el arma con que había disparado sobre Teresa, hiriéndose levemente.

En la declaración prestada por Angel García, hizo constar que Teresa Solá había sido su amante, y con ella llevaba vida marital desde hace mucho tiempo. El móvil del crimen han sido los celos.

### Un mitin fuerista

Vitoria.—Se ha celebrado un mitin fuerista, en el que don José Luis Oriol, disertó sobre el tema «Dios y fueros», atacando duramente al Gobierno por sus últimos decretos en materia religiosa.

A la salida, el orador fué agredido por un grupo de jóvenes.

## Alcance de las 3 de la madrugada

**Reseña detallada de los sucesos de Oviedo.—Cómo se originaron y desenvolvieron los incidentes en el mitin de la derecha liberal demócrata.—Don Melquiades defendido por sus partidarios.—Pedradas y tiros.—Asalto al centro ex reformista.—El tristemente célebre Abd-el-Krim.—La operación de crédito con la Banca francesa.**

### Graves alteraciones con motivo de un mitin

Las primeras noticias Madrid, 20, 5 m.

Oviedo.—Para esta tarde estaba anunciada la celebración de un mitin de propaganda electoral que organizaron los amigos de don Melquiades Alvarez y en el que éste iba a pronunciar un discurso.

A las siete de la tarde, hora señalada para dar comienzo al acto, el salón del teatro se hallaba materialmente abarrotado de público. Habíanse colocado potentes altavoces en distintos puntos de la ciudad para su retransmisión al público, que no cabía en el local.

En el escenario tomaron asiento con don Melquiades, los dirigentes locales del partido. Hizo uso de la palabra primeramente don Joaquín Landeta que presentó a los oradores. Y a continuación habló el candidato don Alfredo Martínez. Cuando éste elogiaba el republicanismo de don Melquiades, comenzaron las primeras interrupciones en las localidades altas, repitiendo las frases de unas proclamas clandesti-

nas repartidas profusamente por la mañana, en las que se atacaba al señor Alvarez, y se citaban la Telefónica y otros asuntos.

Al hablar el catedrático de la Universidad Central señor Becerra atacó la candidatura de la Conjuración, salvando únicamente la actuación política del partido socialista. En este momento, la protesta arreció tan violenta y repetidamente, que hizo imposible la terminación del discurso. Don Melquiades se levantó para excitar a sus correligionarios a que expulsaran a los alborotadores, tomándose la justicia por su mano. Se originó una sangrienta colisión, y algunos de los alborotadores fueron expulsados del local, pero los grupos que se hallaban situados a la puerta del teatro, al ver que entre los expulsados había algunos heridos, penetraron violentamente en la sala armados con estacas y tablas, a la vez que, sobre las puertas y ventanas descargaba una verdadera lluvia de piedras.

**Conclusión violenta del acto**  
Después de cuanto llevamos transcrito hubo de suspenderse la continuación del mitin, a pesar de haber intentado don Melquiades, alentado por un grupo de sus afectos, hacer nuevamente uso de la palabra. Muchos espectadores habían abandonado el local, y éste se desalojó totalmente, cuando el conocido sindicalista Teodomiro Menéndez penetró en el patio de butacas, y aconsejó a los circunstantes que despejaran, sino pretendían que ocurriese una verdadera catástrofe.

Don Melquiades protegido por varios directivos se refugió en el local de la Sociedad Filarmónica, saliendo por una puertecilla de escape del escenario.

En la entrada principal, varios alborotadores que en total no excedían de cincuenta, muchachos todos ellos de veinte a veintidos años, apalearon a cuantas personas abandonaban el teatro, resultando varios heridos, entre ellos un hijo de Melquiades Alvarez.

**Cómo y cuándo intervino la autoridad**  
La actuación de la fuerza pública no tuvo efecto hasta después de ocurridos los incidentes. La Guardia civil llegó por dos veces a la plaza de la Escandalaria, la primera fué recibida a pedradas retirándose seguidamente. La segunda vez, ante la forma hostil

en que seguía siendo recibida se vió obligada a efectuar algunas descargas, registrándose entre los manifestantes algunos heridos de bala. Seguidamente acordó el local del teatro, en donde estuvo refugiado don Melquiades hasta las once y media de la noche, hora en que se trasladó a una finca de su propiedad que se encuentra también convenientemente custodiada por la Guardia civil.

### Otra intervención destructora.—Los heridos

Los manifestantes después de haber cortado los cables que comunicaban con los altavoces repartidos fuera del local del teatro, y tras haber intentado hacerlo mismo con los de la luz, se dirigieron al antiguo centro reformista sito en la calle de Cimavilla, en el que irrumpieron, destruyendo totalmente muebles y enseres y destruyendo la documentación y ficheros del reciente partido liberal demócrata allí instalado.

Los heridos a consecuencia de estos sucesos, asistidos en las Casas de Socorro de Oviedo, se elevan a 22. Pero son muchísimos más los que negándose a re-

cibir asistencia en estos centros, han sido curados en sus propios domicilios.

A última hora la persistente lluvia que cae sobre la población disolvió los grupos de manifestantes, apacando los ánimos más excitados.

Se cree que, a consecuencia de lo ocurrido, don Melquiades Alvarez retirará su candidatura.

### Lo que dice el gobernador. Otros detalles

El gobernador de Oviedo manifestó que se encontraba en Gijón cuando comenzaron los incidentes, pero que avisado de lo que ocurría, se trasladó con toda urgencia a la ciudad de su mando, dictando las órdenes oportunas para restablecer el orden. Grupos de manifestantes se situaron frente al Gobierno civil para protestar de lo ocurrido, siendo disueltos por la policía. También manifestó el Gobernador que la Guardia civil había hecho al aire sus descargas cuando disparó contra los manifestantes, y utilizando cartuchos de fogueo; lo que está en contradicción con los heridos de bala que han sido recogidos en la plaza de la Escandalaria y calle de Uría.

Se celebró una reunión de autoridades para ver si procedía declarar el estado de guerra, acordándose que en vista de que parecían sofocadas las perturbaciones, no era necesario hacerlo.

Inmediatamente después de ocurridos los alborotos se ha ordenado la salida de dos compañías del regimiento de infantería número 3, que patrullan por las calles.

### Manifestaciones del ministro de la Gobernación

Madrid.—De madrugada recibió a los periodistas el señor Maura facilitándoles un informe de lo ocurrido en Oviedo con motivo del mitin liberal demócrata. Sus manifestaciones coinciden casi por entero con la reseña de los sucesos que nosotros insertamos.

### ¿Se ha fugado Abd-el-Krim de su destierro?

Madrid.—En «La Voz» de esta noche se inserta un entrefilet que recoge el rumor, muy acentuado estos días en el extranjero, de haberse fugado Ad el Krim de la isla francesa de Reunión, donde estaba confinado.

Se tiene la seguridad de que el ministro de Estado estará ya convenientemente informado por nuestros agentes diplomáticos, y hará público, en breve plazo, lo que haya de verdad en el asunto.

### Mitin electoral

Madrid.—Se ha celebrado esta noche en la Casa del Pueblo un mitin de propaganda electoral que se vió concurridísimo, presidió el señor Saborit y tomaron parte como oradores los señores don Luis de Tapia, don Pedro Rico y Sanchis Banús.

### De la proyectada operación financiera

Paris.—Parece ya ultimado el empréstito que la banca francesa concierta con el Banco de España y por el que se conceden ocho millones de libras esterlinas.

El señor Carabias, gestionada favorablemente la solución de este asunto, regresará mañana a Madrid.

**Anúnciese en Segovia Republicana**



### COMENTANDO LO QUE PASA

## A pie forzado

En Pernambuco, el obrero Julián Mouza ha conseguido captar la electricidad atmosférica para aplicarla a fines industriales.

(DE UN PERIÓDICO)

Esta del sensacional invento de captar la energía inaprovechable es noticia que nos ha dejado, no heridos por un rayo, sino confortados por ese rayo mismo. ¡Ahí es nada! Trátase de algo que viene a resolver de un modo imprevisible los enormes problemas de la generación electrificadora. Poder «aprovechar» el fluido de la atmósfera... En nuestro tiempo, de maquinismo y supercivilización, algo semejante a la prodigalidad natural de las primeras épocas paradisíacas.

Como un fruto espontáneo, como una planta, un ave, un pez o un animal, la electricidad atmosférica estaba, hasta ahora, junto a nosotros, al alcance de la mano, pero cómo conseguir hacerla nuestra?...

Para aprisionar la electricidad—fruto maduro y terrible—del aire, no había medio. Sólo los pararrayos recogían la semilla inútil de las chispas, descargadas en las grandes baterías naturales de las nubes.

Y un buen día, el obrero Julián Mouza descubre la cuadratura del círculo, y, bajo la concisa ansiedad de un telegrama, los diarios del mundo lanzan la buena nueva en las hojas que vuelan sin alas, en las alas deshojadas de los periódicos.

¡Ya se puede cortar la difícil flor eléctrica! Ya la energía latente de los rayos servirá para algo más que para carbonizar a esos hombres que se refugiaban bajo los árboles, y para dar pretexto a las gacelillas de los periódicos: «Con gran aparato de truenos y relámpagos descargó ayer sobre la ciudad una horrosa tormenta...»

Ya no habrá que acordarse de Santa Bárbara sólo cuando truene. Bajo la advocación de esa santa que es (dicho sea sin deseo de molestar a las restantes del Santoral) una de las más bonitas, dulces, suaves e interesantes santas del mundo; bajo la advocación de Santa Bárbara se constituirá la primera gran fábrica de aprovechamiento del fluido atmosférico. Los santos tienen, entre otras virtudes, esa de no perder actualidad—como San Cristóbal, que es el Patrón de los automovilistas—

He aquí, pues, cómo la energía natural nos ha resultado, por fin, aprovechable. Hasta los rayos y las centellas pierden su feroz salvaje y se avienen a razones, descargando útilmente su energía.

Los que no se avienen a razones no son los elementos, sino los caciques. Esos continúan sembrando semillas inútiles en los pararrayos, donde los hay, y donde no los hay, carbonizando a sus semejantes. Son peor que el rayo—se dijo siempre de ellos—. Pero ahora que se ha hecho tan benévolo y tan servicial, la verdad es que el rayo les da ciento y raya.

HERCULANO

## La candidatura de Acción Nacional

Desde el Gobierno civil se nos remite para su publicación la siguiente nota:

«Ha visitado al señor gobernador civil el marqués de Lozoya con el fin de comunicarle oficialmente su presentación como candidato a Cortes por esta circunscripción por el partido Acción Nacional.

Al propio tiempo le ha entregado un ejemplar del manifiesto que dirige a los electores, el cual, leído por el señor gobernador, se ha visto en la precisión de no autorizarle oficialmente en razón a que en él se hacen constar dos inexactitudes al decir que la «tradición religiosa de España es objeto de continuas ofensas en estos días» y que «la quema de los conventos no fué impedida por las autoridades».

Como gobernador civil, esta autoridad protesta, en nombre del Gobierno, de tales aseveraciones y, además, como republicano, repudia energicamente semejantes inexactitudes.

Gobernar en sentido ampliamente liberal y democrático equivale a respetar todas las ideologías, pero no a inferir ofensas, que no existen más que en la imaginación de los fanáticos e intransigentes.

Es rechazable la imputación que se trata de envolver en el manifiesto a todas las autoridades de España ante la quema de conventos que el propio Gobierno condenó, pues es notorio que dichos censurables actos, tuvieron lugar tan sólo en algunas capitales y que en donde existiera negligencia o lenidad en prevenir o corregir la autoridad que en aquellas ocurriera fué relevada a modo de sanción. Segovia, afortunadamente, fué una de las muchas excepciones que desmienten semejante afirmación.

Como el candidato de referencia ha expuesto que había hecho la tirada de tal manifiesto, si se repartiera había de serlo bajo su exclusiva responsabilidad, unida siempre a él esta nota de protesta del gobernador civil, que ha de tolerar todas las expansiones ideológicas, pero nunca las inexactitudes forjadas por la pasión o el sectarismo.»

## AZUFRE

Sublimado flor, de el Coto de Hellín

Antoliano Fernández  
Mozoncillo

## De interés provincial Las obras del ferrocarril directo a Madrid

En Burgos se ha reunido en la Diputación, la Comisión de iniciativas, deliberando sobre el acuerdo del Consejo de ministros reterente a la suspensión de las obras del túnel de Somosierra, del ferrocarril Madrid Burgos, acordando convocar a una reunión en Madrid, a la que asistirán representantes de las provincias interesadas, en la que pedirán al Gobierno la revocación de la orden de referencia.

## Disolución de la Cámara de la Propiedad Urbana

Se nombra una Junta organizadora

Por decreto del ministerio de Trabajo, aprobando en Consejo de ministros, se ha dispuesto la disolución de la Junta directiva de la Cámara de la Propiedad Urbana de Segovia.

Esta decisión ha sido adoptada en vista de las quejas y reclamaciones que se han formulado ante el ministerio contra la forma en que se hallaba constituida dicha entidad, constitución que no debía ajustarse a los preceptos legales, por cuanto el señor Largo Caballero, se ha visto obligado a ordenar el cese de todos sus miembros.

En la misma disposición se ordena el nombramiento de una Junta organizadora para que la Cámara pueda seguir cumpliendo los fines que las leyes la encomiendan, hasta que quede definitiva y legalmente constituida.



Time to Re-tire Get a FISK

## Los eternos sofismas

Los más caracterizados voceros de nuestras miríficas derechas, obligados a detenerse en el camino de la perfidia, que decisivamente habían emprendido, se dedican ahora a aconsejar al Gobierno con aparente nobleza. Pero no hay en ellos autoridad alguna para aconsejar, después de los entuertos anteriores, mucho menos cuando los consejos continúan siendo asechanzas, mal encubiertas por el forzado sometimiento.

No hay, no, lealtad, ni prudencia, ni honradez, ni verdad en las jesuíticas admoniciones. Y mucho menos desinterés. No hay más que un torcido e interesado afán de captación, bien imposible ya, ciertamente. Estas estúpidas derechas nuestras, acostumbran a medir por su infinita e intrépida estupidez la ajena capacidad cerebral. Y no aciertan a comprender que de una vez para siempre se ha hecho, al fin, la luz en las conciencias y que ha pasado para no volver el tiempo de sus sombríos y embañados designios. De esos designios con los que pugnan aún por su absorbente predominio, cuyo perverso prolongamiento no pudo tener otro apoyo ni más sustentación que el empleo de la violencia y el mantenimiento de la ignorancia.

Se reconoce—¿cómo no?—que el Gobierno ha surgido de un recto impulso de la voluntad popular. Pero se quiere mermar la legitimidad de su actuación, basándose en la falta de colaboración por parte de las derechas. Es grotesco el razonamiento. Grotesco, como todos los usos por la ruindad polémica de e. t. presuntuosa genticilla. Las derechas, amenazadas seriamente en su privanza y en sus granjerías, se niegan a colaborar con el Gobierno y oponen a su labor toda una serie de obstáculos deliberados y viles. Y en esta tozuda negativa y en su innoble oposición fundamentan la ilegitimidad del Gobierno. Tiene gracia ¿no?

Pero hay más, y no menos gracioso. Que tal ilegitimidad es también atribuida a la disconformidad de las izquierdas extremistas, que increpan iracundamente a los ministros y que ejercen, contra el Gobierno, la acción violenta. Pero ¿no habíais quedado ¡oh inconsecuentes trogloditas! en que estos elementos subversivos no cuentan y están al margen de todo derecho? ¿No habéis defendido y aplaudido antes ardorosamente su persecución? ¿Cómo osáis ahora tomarlos en consideración y utilizar en beneficio vuestro su actitud revolucionaria? ¿Y qué queréis, en fin, que haga el Gobierno con ellos? ¿Hostigarlos y acorralarlos y asesinarlos, como vosotros? ¿O concederles las reivindicaciones que solicitan? No está clara vuestra actitud. Porque, si la violencia procede de la resistencia del Gobierno a dar saltos en el vacío. Y porque el Gobierno se mantiene en un plan de moderación y prudencia, acaso algo excesivo, es por lo que coincide con la vuestra, la acción, un poco más noble, franca y valerosa, de esos elementos sediciosos.

Y falta el argumento cumbre, el más peregrino de todos. A nuestras ocultas derechas les ha entrado de repente—¡qué risal—con fuerte escorzo, el prurito de la legalidad. Y protestan contra las detenciones gubernativas, contra la suspensión de periódicos, las decisiones por decreto. La protesta surge y arrecia, naturalmente, porque tales medidas van en contra de sus insolencias y desmanes. Os toca ahora rasgar. Ya nos íbamos desollando los demás. Pero ¿qué queríais, carísimos? ¿Que continuara la inícuca ficción? ¿Para qué, entonces, habríamos hecho la revolución? ¿Y cómo iba a sostenerse ante vuestras acometidas, sin unos elementalísimos medios de defensa, que han estado muy lejos de extremarse? ¿No os acordáis ya de vuestras injurias y de vuestras represiones? Pues hay que recordárselos, queridos.

He aquí unos jocosos partidarios recientes de la libertad que tanto execraban. Este fervor libertario nos haría tronchar de risa si el cínico desenfreno que le origina no moviera nuestra indignación. ¡Y qué libertad tan especial la suya! Se sienten agraviados por unas tímidas reformas en los pretensos derechos, aacrónicos y tercoses, de la propiedad. Se soliviantan porque se hiere, según ellos, el sentimiento religioso del país, al decretar una lógica tolerancia para todas las creencias. Se rechaza la igualdad de derechos y se insiste en el monopolio de facultades exclusivas. No hay fervor liberal, sino celo liberticida. Quieren, como siempre, el libertinaje para ellos y la opresión para los otros.

Y piden un Gobierno fuerte. Un Gobierno fuerte, al que quieren impedir toda actividad. Maravillosa paradoja. Un Gobierno fuerte, que gobierne para todos, y no sólo para los que tienen determinados intereses y tendencias. Pero si es eso lo que está tratando de hacer, hermanos. ¿O es que soís vosotros todos los españoles? No; vosotros soís la minoría. Una minoría tendenciosa y detentadora a la que hay que someter y exonerar. ¿Es que la fortaleza que pedís para el Gobierno ha de consistir, como hasta aquí, en la defensa armada de vuestros viciosos intereses? Ya lo insinuáis, ya. Pero esos intereses vuestros son opuestos a los de la colectividad. Y el mérito supremo del Gobierno, hasta ahora, está en no tener vuestra confianza, que para nada necesita. No es en vosotros donde están la paz, el orden, la justicia y la sensatez. Es en vuestra desaparición como cruel sindicato de clases privilegiadas.

Eso que pedís al Gobierno de preparar con lealtad las Cortes Constituyentes, ya lo están haciendo. Con clara y precisa lealtad. También es receivable vuestro celo constitucional. Y no hay, de seguro, mucha sinceridad en vuestras peticiones. A menos que sufráis de incurable tontería. Porque es idiota ese último recurso de vuestras injustificadas esperanzas. De las Cortes saldrá el Gobierno fuerte y homogéneo que imploráis. Pero no será el vuestro. Y las Cortes harán mucho más que el Gobierno actual en beneficio de la nación. Y, por tanto, en perjuicio de vosotros. Estáis locos o tontos de despecho y de pavora. Y no sabéis lo que pedís.

CEREZO

DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO  
E. DE SOUSA  
ROBLE, 20  
PUNTOS DE VENTA

D. CARLOS TABLADA  
Cervantes, 38

D. IGNACIO GARCIA  
Carretera de La Granja, 4

AUTO GARSOUTA  
San Juan, 10

MÁS DESCUENTOS QUE NADIE

## Sesión de la Comisión provincial

Ayer mañana, bajo la presidencia de don Segundo de Andrés y con asistencia de los vocales señores López, Carretero, Herrero, Martín y Conde, del secretario señor de Antonio y del interventor señor García Chínlla, celebró sesión la Comisión gestora de la Diputación Provincial, adoptando, entre otros de trámite, los siguientes acuerdos:

### Contabilidad provincial

Fueron aprobadas varias relaciones de facturas y recibos, entre ellas una de 2.246 pesetas, por reparación de una apisonadora de Vías y Obras; otra de 970 por efectos para el Instituto de Higiene, otra de 883,57 por efectos para los automóviles de la Corporación; otra de 340 por gasolina para las máquinas de Vías y Obras; otra de 223 por obras de legislación; otra de 291 por leña de pino y otras varias de escasa importancia por algunos servicios y suministros hechos al palacio provincial.

Fué aprobada una transferencia de crédito por valor de 7.250 pesetas de unos capítulos a otro del presupuesto para pagar las dietas de las sesiones a que asisten los diputados no residentes en Segovia.

### Cédulas personales

Se examinó una petición formulada por los carteros urbanos y obreros municipales de Segovia, que piden se les clasifique como jornaleros para el pago de la cédula personal, y se acordó acceder a su petición para todos aquellos que ganen un haber diario inferior a 8 pesetas.

### Estudiantes

La Comisión quedó enterada de las clasificaciones obtenidas por los asilados de los Establecimientos provinciales de Beneficencia Miguel San Pedro que estudia el segundo curso de pintura en la escuela de San Fernando, de Madrid; Virgilio Garrido, el primero de filosofía, en el Seminario de Segovia; Benita Requero y Francisca Matesanz, en la Normal de maestras de Segovia, y Félix Toledano y Jacinto Santo Domingo en la de maestros de Avila.

### Caminos vecinales

Se aprobó el presupuesto de gastos para el replanteo del camino de Muñoveros al empalme de la carretera de Puente de Mesa.

También se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras del camino vecinal de Corral de Ayllón a la carretera de Madrid a Francia.

Fueron aplazadas por algún tiempo las obras de reparación del firme del camino vecinal de Cuéllar a Membibre de la Hoz.

Se designó al presidente, señor de Andrés, para la recepción de las obras de variación de un trozo del camino de Juarros de Riomoros a la carretera de Pinillos de Potendos.

La Comisión prestó su conformidad a la certificación parcial número 6 de las obras del anterior camino, que importa 7.201 pesetas.

### Baños medicinales

Como en años anteriores, se acordó que en el actual se suministren baños medicinales gratuitos en el Bañeario de Segovia a

los pobres de la provincia que lo soliciten.

### Beneficencia

Quedó enterada la Comisión de haber ingresado en la sala de observación del Hospital provincial de Madrid los presuntos dementes Gregorio Sotillos, de Ayllón, y Catalina Pasarejo, de Vaverde del Majano.

Fué inscrito en el turno de ancianos del partido de Segovia, Alfonso Paniagua, residente en esta ciudad.

También se inscribieron en el turno de subsidios de lactancia las peticiones de Angel del Rio, de Caballar; Esteban Cisneros, de San Miguel de Bernuy; Ramón Muñoz, de Adrados; Juan Barroso, de Encinillas, y Lino Miguel, de Nieva.

### Festival infantil

Accediendo a lo solicitado por la Universidad Popular Segoviana, se acordó autorizar a la banda de música de los Establecimientos de Beneficencia para que amenice el festival infantil que está organizando dicho Centro y que se celebrará en la Plaza de Toros el día 25, a las cinco y media de la tarde, y para que asista a algunos de los ensayos que vienen realizando estos días en dicha plaza los niños de las escuelas nacionales.

### Uniformes para los ordenanzas

Vistas las proposiciones que en pliego cerrado han presentado al concurso para la confección de uniformes de verano al conserje portero, ordenanzas, botones y choferes de la Diputación, los sastres de la capital don Gregorio de Antonio, don Arturo Neira, con Gregorio de la Orden, don Matín Lobo y don Luis Calleja, la Comisión acordó adjudicar ese concurso a don Gregorio de Antonio, en la cantidad de 132,50 pesetas, por cada uniforme con gorra.

## «El Día de Segovia»

Con relación a la noticia publicada en este diario el pasado miércoles, en la que se decía estaba suspendido por este año la celebración del «Día de Segovia» hemos de aclarar que la suspensión se refiere a la fecha anunciada, 5 de Julio, no a la suspensión definitiva de tan simpática fiesta, que probablemente tendrá lugar en el otoño próximo.

Al deshacer el equívoco debido a una interpretación deficiente, nos congratulamos como segovianos, de que dicho «Día» siga siendo motivo de unión y mutuo conocimiento entre la provincia y sus hijos residentes en Madrid.

## Para comer bien visite el Bar Casas

Asados de tostón y cordero. Vinos y licores de las mejores marcas. Servicio esmerado. Precios módicos.

CRONISTA LECEA, 10  
Teléfono 107

Imp. de Carlos Martín

La casa más surtida en Camisería y Confecciones en general, es la de

## Germán Elías

JUAN BRAVO, 48

La Sucursal, Cervantes, 27, es la preferida del público, por su extenso surtido en Tejidos, Paquetaría y Géneros de punto.

Sucursal en SAN ILDEFONSO  
ESTA CASA VENDE A PRECIO FIJO  
y a precios muy reducidos